

**OFICINAS:**

**Administración.**  
7ª Avenida nº 136 (25 varas al Oeste del Parque Central, local que ocupaba El Heraldo de Costa Rica).  
**Dirección y Redacción.**  
calle 20, números 317 & 331 (150 varas al Norte de la Oficina telegráfica).  
**Talleres**  
los de la Gran Imprenta de Vapor.  
APARTADO, nº 578.—Teléfono nº 226.

# LA PRENSA LIBRE

DIARIO DE LA MAÑANA

**CONDICIONES:**  
Saldrá todos los días, menos los siguientes á los festivos.  
Suscripción mensual \$ 1.00.  
Número de día \$ 0.10.  
Id. de semana \$ 0.50.  
Id. de quincena \$ 1.00.  
Id. de mes \$ 3.00.  
Id. de trimestre \$ 8.00.  
Id. de semestre \$ 15.00.  
Id. de año \$ 30.00.  
Avisos, cada inserción, 15 centavos por línea y día. 1.º centavo de columna lineal. 1.º día en la primera plana. 20 centavos el centímetro de columna.  
Comunicados precio convencional en relación con el tipo en que se publican y el espacio que ocupen.  
Avisos por meses, semestres ó años, precio convencional.

AÑO XI

San José de Costa Rica, A. C., viernes 15 de Setiembre de 1899

Nº 3,009

**Acete puro de Bacalao**  
B. O.

"Las señoras lo toman con gusto y los niños también".

Dos condiciones son necesarias para que un ACEITE DE BACALAO pueda llamarse bueno:

- 1º Que sea absolutamente puro.
- 2º Que tenga buen sabor.

El Acete de Bacalao que vende la BOTICA ORIENTAL, con la GARANTÍA de su propia marca, es la clase más cara, pero la MEJOR que puede obtenerse en los mercados extranjeros. No tiene el sabor acre y nauseabundo de los aceites ordinarios.

**\$ 0,75 frasco.**  
BOTICA ORIENTAL

## LA PRENSA LIBRE

**Advertencias:**

Los suscritores de las poblaciones que no estén enlazados con la capital por ferrocarril, deben enviar mes por mes el valor de la suscripción; de lo contrario, les serán suspendidas al terminarse el mes por el cual hayan sido pagadas.

Las cartas en solicitud de suscripción, que no vengán acompañadas del valor respectivo, no serán atendidas.

No se insertarán remitidos ni avisos que no estén suscritos por persona conocida, que asuma la responsabilidad legal.

Ningún remitido que venga sin el valor de la inserción, será publicado.

No se devuelven manuscritos ni se contestan cartas de renuncia.

Toda correspondencia debe dirigirse al Administrador.

**AGENTES:**

- VIA LIMÓN..... Víctor Tioli
- LIMÓN..... Rubén Martí
- PARAÍSO..... Ricardo García V.
- CARTAGO..... Jesús Salazar R.
- TURRIALBA..... Joaquín Bonilla G.
- ALAJUELA..... Alberto Alfaro V.
- JUAN VIÑAS..... Eduardo Estrada
- HEREDIA..... Nilolás Cortín
- BARBA..... José Pantaleón Montero
- CURRIDABAT..... León León
- LIBERIA..... Samuel García
- NICOYA..... E. Conde R.
- FILADELFA..... Juan B. Romero Casal
- PUNTARENAS..... Abel Franceschi
- ESPARTA..... Benicio Mena
- NARANJO.....
- MIRAMAR..... Cipriano Arias
- SAN RAMÓN..... Gregorio Miranda
- GRECIA..... Enrique Saborio G.
- ATENAS..... Antonio Chavez
- DOTA..... Daniel Flores
- PALMARES..... Trino Araya
- SN. PEDRO DE ALAJUELA Rafael A. Hidalgo
- PACACA..... Abel Castro
- PURISCAL.....
- SAN MARCOS..... Juan M. Esquivel
- SAN VICENTE..... Nicanor Huertas
- GUADALUPE..... José M. Porras
- TRES RÍOS..... Constantino Flores
- SAN MATEO..... Fidel Quesada
- ASERRÍ..... Alberto Céspedes

## "LA VIOLETA"

FUNDADA EN 1876.

TELÉFONO 73.

APARTADO 113.

ADMOR. Y PROPIETARIO, J. ANTONIO FITTYE.

Fórmulas médicas serán despachadas con la mayor exactitud á precios módicos, contando para este detalle con un personal competente, lo mismo que los pedidos, los que, por insignificantes que sean, serán atendidos con prontitud y esmero, siendo los precios tanto al por mayor como al menudeo, iguales á los más módicos que se encuentran en la plaza y quizás más favorables en muchos artículos. Todas las drogas son de primera calidad, recibiendo directamente de las fábricas, siendo esto una garantía para el consumidor. Enumeraremos unos pocos artículos de la existencia que tenemos y de lo que nos ha llegado, prometiéndonos anunciar con oportunidad los artículos que recibamos, pues procuraremos tener el surtido más completo en las condiciones antedichas, para obtener así el favor del público.—Acete de Bacalao Peter Möller, legítimo, y otras clases; Aceites volátiles de toda clase; Ácidos: Bórico, Cítrico, Crómico, Carbólico en fr. orig. de 1 libra; Molibdénico, Pirogálico Q. P. para Fotógrafos, y de todos los demás; Adonidina, Agatina, Algodones y gases antisépticos, Alumino, Amigdalina, Sales amoniacales, Analgina, Anilinas de todo color, Asaprol, Agua Janos [también al detal], Acreómetros varios, Bálsamo negro puro [barato] Sales de Bismuto, Bragueros de Badana y de Celuloide, Cafeína, Diastasia. Emplastos varios, Extractos fluidos y sólidos, Elixir: Kola, Boldó, Pepsina, Boudault; Extracto carne Liebig y Armour, Extracto Damiana Co. [gran reconstituyente], Espátulas, Formol, Glicerina, Gelatina, Grajeas y gránulos de muchas clases, Hostias redondas y en pliegos, Jalea de carne y de pollo peptonizado, Jara-be de alquitrán, Blancard, Codeína compuesto (especial para la tos ferina), Dusart, Nafé, Tolú y Cerezo silvestre, etc. Kairina, Maná Canelón y en suerte, Magnesio Alambre, Mostaza en latas, Medidas graduadas, cilíndricas, forma copa y cónicas; Morteros, Narceína, Naftalina, Papaína, Pancreatina, Paraldehida, Pepsina varias clases; Pectoral de Ayer, Anacahuita, Píldoras varias clases, Polvos de arroz, Peines marfil superiores, Percoladoras, Pildoreros, Potes vidrio para unguentos, Quina y sus sales inglesas, americanas y de Pelletier; Quasina, Quina Laroche, simple y ferruginoso, Rojos de teatro, Retortas, Sales de Carlsbad, Inglaterra, Glanber; Nitro superior para pólvora, más barata para ganaderos y salar carne; Salipirina, Sozodonte, Suspensorios, tafetanes, Té negro y verde, Teteras p. idem, Tabletás hipodérmicas, Taponés para esterilizar, Termómetros clínicos, Vinos de patente de toda clase, Vaselina blanca, amarilla, líquida y perfumada.

LOMBRICINA, (única legítima).—Reconocida como la mejor medicina para estirpar las lombrices en el cuerpo humano, siendo agradable para tomar, y no necesitándose tomar después ningún purgante nauseabundo.—Único depósito, en ésta Botica.

## GRAN HOTEL DE FRANCIA

### TARIFA

Pensión.....\$ 50.00

Pensión y cuarto, desde \$ 80.00 hasta \$ 150.00 según el cuarto.

PASAJEROS, de \$ 3.00 á \$ 10.00 diarios, según el cuarto que ocupen.

## Dr. B. MARICHAL M.

CIRUJANO - DENTISTA



Oficina: 15 varas al Norte de la Imprenta Nacional dos casas antes de llegar á la del Pbro. Santiago Zúñiga.—HORAS DE CONSULTA: de 7 á 10 a. m. y de 12 á 4 p. — Los domingos de 9 á 10 y de 12 á 2.

TODO TRABAJO SE GARANTIZA — PRECIOS REDUCIDOS

## ¡¡ ALERTA !!

Con el nombre de "La Última Joya" se ha instalado en la 5a. Avenida Este y Calle 22 Norte, bajos de la casa de don Florentino Montenegro (traslado de la venta de ataúdes de Jacinto Carbonell) una funeraria montada con la mayor pulcritud y elegancia, que hará sus servicios á precios sumamente equitativos.

Por insinuación de nuestros muchos relacionados, y como obsequio á ellos y al público en general, vimos los grandes inconvenientes y perplejidades que sufren las familias al tener la desgracia de perder á alguno de sus seres queridos, ocasionándoles además de las consecuentes molestias, perjuicios pecuniarios, que no se escapan á la buena penetración y juicio de los interesados, hemos establecido, con los requisitos necesarios para el buen cumplimiento de los encargos que se nos confíen, tanto en esta capital como en las provincias y pueblos limítrofes,

Agencia General de Funerales,

QUE OFRECE: Ataúdes y Cajas mortuorias. — Completo surtido, variedad, solidez y modelos elegantes.—Últimos estilos de Nueva York y París.

CATAFÁLCOS.—El Gran Catafálco estilo romano, único en el país, otro de la., estilo gótico y dos más de 2.º y 3er. orden; servicios que ninguna de las funerarias, establecidas hasta la fecha en el país, puede igualar.

COCHES FUNEBRES.—Servicio esmeradísimo, propiedad de la Empresa.

CORONAS.—Los consocios señores Anderson Hnos., propietarios de la "Jardinería Artística", son bien conocidos en el país por sus trabajos de floricultura. Sus coronas no tienen rival, las hay desde \$ 2.00 hasta \$ 50.00 cada una.

TARJETAS.—Impresión nítida y rápida. Tipos adecuados. Activos distribuidores. Directorio general.

SE ENCARGA del adorno de la Iglesia. Diligencias necesarias para la misa. Compra y preparación de bóvedas.

ESTA AGENCIA cuenta con todo lo necesario para el mejor servicio de los funerales, al hacer todos aquellos que se nos pidan, obtendrán las personas que utilicen nuestros servicios, UNA GRAN REBAJA EN LOS PRECIOS DE TODOS ELLOS.

Servicio á toda hora del día y de la noche.

OFICINAS: Avenida 5ª Este y Calle 22ª Norte, bajos de la casa de don Florentino Montenegro, y Avenida 8a. Oeste, casa de don Antonio Monge Reyes.—San José, setiembre de 1899.

Jacinto Carbonell, Empresario y fabricante de ataúdes.

Anderson & Hermanos, Prop. de la "Jardinería Artística".

Antonio Monge Reyes, Representante.

Lorenzo Amez, Administrador y agente general.

R. Machado Jáuregui

—ABOGADO—

Avenida 8a. — 373 — E.

M. Argüello de Vars

—ABOGADO—

Despacha en la 7a. Avenida Oeste, número 130.

Contiguo á la Administración de LA PRENSA LIBRE.



Dr. E. A. FRUIS

CIRUJANO DENTISTA AMERICANO.

Ofrece sus servicios conforme los últimos adelantos de la ciencia.

EXTRACCIONES SIN DOLOR !!

DESPACHA EN LA OFICINA DEL DENTISTA RICARDO KRIEBEL.

—Prontitud en el Trabajo—

### CAMBIO

AVISO á mis parroquianos y al público en general que cuanto antes trasladaré mi establecimiento conocido con el nombre de HOTEL D' ITALIA que tengo en Heredia á San José, á la casa que ocupaba la Botica "Victoria", del Doctor Marcos Zúñiga, contigua á la Botica "Violeta", Avenida Central.

ALFREDO ALIVERTI B.

## RAMON ZELAYA

— ABOGADO —

Despacha en el bufete del Licenciado don Antonio Zelaya.

## Gran depósito de Tabacos y Cigarros

### LA REFORMA

DE A. MARTI.

Calle Central, Norte, No. 156.—Contiguo al Carmen.

Los mejores puros y cigarrillos de las más acreditadas marcas, se venden aquí á precios más baratos que en ninguna otra parte.

Se garantiza la legitimidad de las marcas !

Cigarrillos mexicanos "LA INDUSTRIA" estilo Murias, blancos y pectorales mejores que los habanos y MAS BARATOS.

Teniendo conocimiento de las muchas falsificaciones que se hacen de nuestros puros Tropicales (conchas especiales), advertimos á los consumidores desconfiar de ciertos vendedores y se fijen en las cajas que no tengan intacta nuestra marca, mientras resolvemos el modo de cortar el abuso que de nuestra marca se hace.

B. & J. B. MACHADO.

p. p. A. MARTI.

## La única Botica

En la cual pueden comprarse baratas drogas, especialidades farmacéuticas y medicinas de patente, es la

FARMACIA DE PARIS, DEL DR. BORJA.

Pidanse listas de precios.

Setiembre de 1899

## OIGA USTED!

Si quiere tener sus cuentas seguras y que sean cobradas con actividad, páselas á

## EL COBRADOR

REDACTORES RESPONSABLES,
RAFAEL MACHADO JAUREGUI
JUAN MARIA MURILLO
ADMINISTRADOR,
JOSÉ MARÍA ZELEDÓN.

15 DE SETIEMBRE

¡Oh Patria! El Destino te depare mejores días.

COLABORACION

El General

Marqués de Gallifet

VI

Sin pensar en que sus palabras habrían de serle aplicadas un día, el Príncipe de Bismarck dijo una vez: "En esta vida todo se paga".

En Sedán, Napoleón III pagó las violaciones de la ley y las arbitrariedades de su tiranía. La capitulación de Sedán permanecerá en los anales de la Historia de Francia como un estigma de infamia puesto en la frente y en la memoria del hombre del 2 de Diciembre: teniendo 100.000 hombres en la mano, ahí á su lado, bajo sus órdenes directas, 100.000 bravos ávidos de acción y de combate, el valiente dictador que con tanta bravura encarcelaba pacíficos y honrados ciudadanos, encarcelaba representantes del pueblo con tanta frescura, en Sedán rindió su espada al enemigo como un cobarde, en lugar de hacerla pedazos ó de tragársela! Ah! ese zanguango podía decir que no tenía en sus venas media gota de sangre del gran Emperador, el cual, con sólo 40.000 hombres derrotaba hoy un ejército de 100.000 soldados, caminaba después poco más de 25 le guas sin comer ni dormir, y antes de las veinticuatro horas, con los mismos hombres despedazaba mañana un ejército de 120.000 combatientes; y después de un pequeño esfuerzo como éste, escribía á su Embajador Talleyrand que "tratará con rudeza á los representantes de las otras Potencias, que creían poder imponerle sus voluntades".

Después de la capitulación de Sedán, Gallifet marchó á Alemania como prisionero de guerra.—Y no regresó á París sino á mediados del año de 1871, en momentos en que estallaba la monstruosa revolución de la Comuna. M. Thiers lo puso de seguida á la cabeza de una brigada del ejército de Versailles; y la manera como Gallifet procedió contra las bandas de los forajidos que los alcantarillados de París vomitaron de un golpe sobre el orden y la civilización, ha dejado en la memoria de cada francés uno como fantasma de horror.—Háse pretendido hacer de los episodios de esa guerra civil una página negra en la vida del Marqués de Gallifet; pero todo el que sepa lo que era la Comuna, todo el que no ignore cómo procedían sus indisciplinadas patrullas, anarquistas sin ley ni Dios, lejos de reprochar á Gallifet la sangüinaria energía con que reprimió esa invasión del Averno, admirará más bien el temple inconcebible de su alma, para aplicar el terrible remedio que convenía á tan terrible mal. Es preciso considerar, en primer lugar, que hacer una revolución en 1871 era poner á la Patria entre dos fuegos: el del invasor extranjero y el de sus malos hijos; eso era, por consiguiente, cometer el crimen más monstruoso que puede concebir la maldad humana.—En 1871 Francia atravesó la crisis más terrible que nación alguna ha atravesado en la Historia Universal; y lo que hace desbordar la admiración por la vitalidad de ese hermoso país, es la rapidez con que se puso en pie, y sable en mano se puso nuevamente á desafiar á sus enemigos!—Pueblo que resiste á semejantes embates del destino es un pueblo que sólo Dios podrá matar. Por

eso pudo el poeta inglés William Watson decir recientemente á Francia en un hermosísimo soneto: "Nación que los golpes repetidos de la suerte destructora deja indestructible! Qué digo?, la deja más bella todavía, más fiera, más ávida de acción, más sedienta de gloria!"

En segundo lugar, los revolucionarios de la Comuna eran monstruosos incendiarios, que no sólo destruían monumentos artísticos, sino que asesinaban cuanto sér humano encontraban á su paso, sin distinción de edad ni de sexo. Sabido es que desde los primeros días de revolución, el hermoso palacio de la Cour des Comptes fué completamente destruido por el fuego que esos bandidos le pusieron; sabido es también que todo un lado del artísticamente palacio de las Tullerías cayó también, consumido por las llamas. El escultórico palacio del Louvre, los museos, los templos hubieran corrido la misma suerte en muy poco tiempo, si las huestes de Gallifet no hubieran puesto á raya aquellas hordas infernales! Cada uno de los soldados de la Comuna, en su mayor parte, tenía el aspecto de un salvaje feroz, con una barba inculta y asquerosa, con los ojos saltados y amenazadores, sucia y andrajosamente vestidos, con una pistola, un gran sable, un rifle ó un hacha en la mano! París es, en verdad, la ciudad de los prodigios, y quizá ninguna otra ciudad del mundo esconde en sus entrañas, en sus alcantarillas tantos y tan monstruosos demonios!

La táctica de la Comuna era imponerse por el terror; y, por consiguiente, para salvar á la patria, era necesario inspirar miedo á aquellos terroristas.—Calculad la dificultad de esto: ser más monstruoso que el monstruo mismo, ser más endemoniado que el demonio é inspirarle horror! En la guerra, la ley de las represalias es una ley que consiste en esto: recibir uno y devolver dos. De todos los Jefes franceses del año terrible, quizá Gallifet era el único capaz de tomar semejante vuelo de maldad, para ir á empuñar las siete cabezas de la hidra en las profundidades del averno! Notad bien esto: el verdadero hombre de guerra no es el que se bate bien siempre; es el que, siendo lógico con su misión, sabe ponerse al tanto, á la altura ó á la pequeñez del enemigo! Buen pazpuero sería aquel que, para tirar sobre elefantes y rinocerontes, cargara su carabina con finas perlas y dulces confites!

El General de Gallifet, al reprimir la Comuna en 1871 como la reprimió, no hizo sino emplear el único medio para alcanzar el fin que perseguía. En varios puntos de París, en la Plaza de la Nación, por ejemplo, la sangre corría por los caños á torrentes seguidos, de los degüellos y de los tusilamientos en masa que hacían las líneas y los escuadrones de Gallifet. En la prodigiosa actividad que éste imprimía á su brigada, no parecía sino que esa brigada operaba sola en París contra la Comuna. Si bien que al cabo de dos semanas de labor, cuando en las líneas revolucionarias se corría la voz de que llegaban los soldados de Gallifet, se ponían en fuga desaforada, como si hubieran sido perseguidos por un ejército de diablos!

La Comuna fué reprimida, y reprimida con la rapidez y la energía necesarias para impedir los incendios y los asesinatos; el orden fué restablecido, y la Patria pudo respirar en paz: tal es el crimen del Jefe actual del ejército francés!

BAZAR DE SAN JOSÉ
ALMACÉN DE MUEBLES
ESQUINA DEL PARQUE CENTRAL

CABLES
NEW YORK, 11.—F

rio de Marina de Buenos Aires se ha recibido el siguiente despacho del Comandante del buque de despacho del Comandante: "Nagasaki, 9 de setiembre 9.—He encontrado un tren de despojos americanos con Le ofrecí mis servicios y fui arrojado á tierra. autoridades de servicios é informé á las autoridades de Río Janeiro. Los periódicos de Pará dicen que un sindicato americano exporta hule del alto Amazonas por Venezuela, sin pagar los derechos al Brazil."

PARIS, 11.—Clemenseau dice que unos de sus amigos en Rennes aseguran que ciertos generales dijeron unos días antes del veredicto, que Dreyfus sería mandado á una casa de detención. Cómo lo hayan sabido está por saberse. Habrían ellos convenido en sacrificar la vida de un inocente como medida salvadora del honor! Todo lo indica así.

PARIS, 11.—Esterhazy comenta en el "Evening News", de hoy, el veredicto de Rennes: "Dreyfus ha sido condenado como consecuencia inevitable de las pruebas rendidas por Mercier, las cuales convencieron al tribunal de su culpabilidad y de mi inocencia. Creo que la sentencia es conforme, pero creo también que Dreyfus está en el deber de pedir que la sentencia sea reducida á su menor término esto es, la mitad del todo. Cree que todo ha sido una farsa, previendo mayores consecuencias y que indudablemente será puesto en libertad muy pronto."

SYDUCY, 11.—El honorable George Hanstons, primer Ministro; el Tesorero general, Ministro de ferrocarriles, y otros miembros del Gabinete, han renunciado hoy como resultado de la acción de la Asamblea el 7 del corriente. La renuncia fué aceptada y se ha llamado á Lyne para que forme el nuevo ministerio.

BERLIN, 11.—Ha llamado mucho la atención, que la prensa, órgano del Gobierno, no haya comentado el veredicto del tribunal de guerra de Rennes, lo mismo que el Kreuz Zeitung, órgano del partido conservador. La prensa liberal sin excepción, condena la conducta del Consejo. El Vossische Zeitung, dice á este respecto: "Francia que estaba orgullosa de su libertad y civilización, ha retrogrado á los tiempos de barbarie y deshonra por haber condenado á un inocente como un acto de justicia. Ahora ¿qué debe creer la gente de Rusia, de un país que se ha hundido en la corrupción moral más grande que país alguno sobre la tierra? ¿Es esta la nación que marcha á la vanguardia de la civilización? La nacional Zeitung, declara que es el crimen más grande que se ha cometido contra la humanidad, desde la época de la inquisición en que se quemaban vivos á los supuestos brujos. El hecho está consumado y cinco criminales que llevan uniforme, deben hacer alarde de haber obrado de acuerdo con la mayor parte de la gente de la nación francesa. Han hecho lo que nadie esperaba, ellos han agregado á la cobardía la baja del Boerseu Courrier, dice: "Es una vergüenza, dadas las condiciones de las cosas en Francia. Es la capitulación moral del ejército francés, con la circunstancia más de haber agregado la vergüenza que no llevó la pérdida de Sedán. Una coalición europea no habría causado á Francia tan honrosas herifoliales artillerías han causado cinco mil muertos de su mismo ejército!"

PARIS, 11.—Hoy ha firmado Dreyfus la apelación en que pide se revea el veredicto. Se necesitan varios días para considerar de Maldeck Rouseau, varias cuestiones importantes del juicio. De la respuesta, depende la nueva acción. Mateo Dreyfus no descansa, ha conseguido muchas firmas, solicitando el perdón. Ha habido mucha excitación en Belfort. La casa de Jacques Dreyfus, hermano del Capitán, ha sido arruinada por un grupo de antisemitas. En Marsella y el Havre, los socialistas y un grupo de revolucionarios, han hecho demostraciones contra el veredicto.

BUDAPEST, 11.—Ha habido nuevos motines frente al consulado francés, anoche. Centenares de gente gritaban por Dreyfus y Labory y se burlaban del tribunal de guerra.

LONDRES, 11.—La Saint James Gazette, dice: "El movimiento contra

la exposición de París, se justifica desde luego que Francia se ha convertido en un país bárbaro. Francia está hoy invitando al mundo entero á contribuir á la celebración del nuevo siglo, pero será degradante para las demás naciones hacerse representar. Es mejor castigarla, absteniéndose de hacerlo. La Pall Mall Gazette, dice: "Esto es un ultraje á la conciencia de la humanidad que no se puede perdonar, mientras las autoridades permanezcan insolentes, sin arrepentirse, á menos que la Francia quiera pagarse de algún pecado cometido. Francia ha colocado una barrera entre ella y el resto del mundo, y los extranjeros rehusarán aceptar su invitación á la Exposición. La West Minister Gazette, dice: que espera que no harán nada con el fin de boicotear la Exposición de París."

Muebles de sala, dormitorio y comedor
Lámparas, faroles y arañas.
BAZAR DE SAN JOSÉ

Lo que dicen los demás
SETIEMBRE 14 DE 99.

La Revista trae cablegramas; una bella composición del bardo Masferrer titulada "Canción de las flores"; un extenso y bien meditado artículo de colaboración del Sr. don Jorge Corredor Latorre, en que estudia la situación de la raza y pueblos latinos, cuyas constantes luchas y químicas evoluciones los llevan á la ruina, y critica acervamente á los escritores centroamericanos que piensan en la anexión á los yankees; correspondencia de Liberia y crónica menuda en prosa y verso.

El Heraldo trae una nota editorial en que pide se tomen medidas energicas para combatir las enfermedades venéreas que abundan entre las mujeres de la vida airada y publica el número de las infectadas hasta el mes de agosto, arrojando una existencia de 173. Trae en columnas literarias un artículo titulado "Anhelos" del escritor colombiano don R. Maldonado M. y una composición poética dedicada á Pacheco Cooper por el joven venezolano don Rafael Gutieri y titulada "Rasgo Bohemio"; variadas notas y una carta de don Fernando Pons para el Editor, otra de San Ramón en que se da cuenta del pánico que cundió por allá el 11 del presente con motivo de amenazas de tempestad, y tres artículos de variedades.

La República cede sus columnas editoriales á una colaboración en que se tratará con calma el asunto Dreyfus; dicha colaboración no trae firma aún, contiene, además, crónica menuda, correspondencia de Lima y cables.

La Gaceta contiene acuerdo de la Cartera de Instrucción Pública, aceptando varias renunciaciones y nombrando sustitos. La Cartera de Policía hace el nombramiento de Agente de Policía de Bebedero, Guanacaste; telegrama de Alajuela que dice quedar sólo cuatro casos de fiebre y documentos varios.

Cubiertos, Convoyes, Cafeteras, Mantelillos y otros artículos plateados para mesa
BAZAR DE SAN JOSÉ

NOTAS
JUEGO PROHIBIDO

¿Existe tolerancia en nuestras autoridades de policía con respecto á juegos prohibidos? Creemos que no; y por esto mismo nos extraña el rumor persistente que circula acerca de las contravenciones que á la luz del día se hacen de las leyes dictadas en los decretos de 11 de Enero de 1886, 5 de Junio de 1889, 1º de Julio de 1889, 3 de Noviembre de 1892, y en el Código Penal de 27 de Abril de 1880.

Durante largo tiempo el juego de gallos—en el corriente año—fue diversión atrayente para gran número de personas; apenas hace unos dos ó tres meses que fue clausurado. En las fiestas cívicas, yendo abiertamente contra la ley, se permiten los juegos de azar. Ahora se susurra que los dados ruedan sin cortapisa en

algunos lugares, á pesar de las terminantes disposiciones legislativas que prohíben de modo estricto las ganancias por medio de la suerte.

Ojalá que la policía averigüe prontamente si estos rumores tienen algún fundamento para que ponga remedio á uno de los males que más desgracia acrean á la sociedad, y que producen de manera directa la demoralización más inaudita si á tiempo no se le corta radicalmente.

FOOT BALL

Siempre hemos creído que no pueden desarrollarse almas buenas allí donde los cuerpos están llenos de miseria física y escasos de vigores y salud pujante. Si bien en escuelas y colegios se mira con particular empeño por el desenvolvimiento armónico de las facultades intelectuales del individuo, la idealidad misma de nuestra enseñanza y las flaquezas de que el método educativo adolece, hacen que aunque se consiga el triunfo del espíritu, no se obtenga la ventaja de un desarrollo perfecto del organismo, en consonancia con los detalles de edad, de temperamento, de medio y de naturaleza.

A establecer una benéfica correspondencia en la elevación del alma y la pujanza del cuerpo, tienden las artes atléticas, ya practicadas desde antiguas eras y reducidas al teorema de los latinos: Mens sana Corpore sano.

Por tal razón hallamos muy acertada la idea de las personas que, unidas por el lazo del entusiasmo, han hecho que se despierte interés en nuestro pueblo por el sport culto y beneficiador.—El juego de foot-ball, muy en boga entre la aristocracia inglesa, y hoy ya del general dominio, es agente activo de la fuerza corpórea y lleva muy buenos elementos á la sangre por la dinámica que lo distingue y por el continuado y rudo movimiento de los músculos.

Hoy habrá un match en la Sabana, y sería magnífico que las personas que aún no se han iniciado en esos ejercicios, se decidieran á tomar parte en ellos, para que con frecuencia tengamos diversiones tan útiles como la que hoy se prepara.

EL BAILE

No hay plazo que no se cumpla ni deuda que no se pague, dice el popular dístico; y en esta oportunidad es grato el vencimiento y la deuda por demás agradable, ya que ambos á la danza se refieren. El término está cumplido, hoy es quince de Setiembre, gran día del baile opulento, y esta noche han de cancelar las bellas niñas los créditos de su precioso carnet, con intereses del ciento por ciento abonables en galanterías, en dulzuras y en miradas tenuemente ardorosas.

Los comisionados para organizar el festejo social que ha sido objeto de general conversación por largos días, tienen acreditado su buen gusto y la pulcritud de su estética desde antiguos tiempos y cualesquiera augurios acerca de la brillantez que el baile del Teatro vaya á revestir, estarán como muy superfluos. Nadie duda que en la noche de hoy brillará la aristocracia costarricense en un recinto de arte y de hermosura imponderables. En temblantes ondas, las armonías de lo bello van á correr por los aires, en la suave exhalación de la música; por el misterio del éter, en la corriente de la luz despedazada y policroma; por el cuerpo de las niñas en la íntima fruición de la ventura; y todo será regocijo en el baile, y pensaremos en sus breves horas, lo que hayamos de decir más tarde de su rica elegancia y de las grandezas de su poesía hondamente sensitiva.

LA FIEBRE

Ya va sediendo de modo decisivo la epidemia que con tan funestos resultados asoló á la ciudad de Alajuela. Según el criterio de los distinguidos médicos que han puesto el óbolo de su ciencia al servicio del núcleo tan rudamente

APOYOS LINEARIS NACIONAL.

o en San José: Calle 17 Sur

# Verdadera ocasión PIANOS DE ESTUDIO **KOLIBRI**

Las buenas condiciones de construcción y precio, hacen que este instrumento sea una buena adquisición.

## Realización al costo

Se concede la facilidad de pagarlo en 20 mensualidades con firma á satisfacción. Única casa introductora,

## Bazar de San José

ALMACÉN DE MUEBLES

J. R. Mata.

hostigado por la suerte, muy pronto estará libre del azote de la importante población alajuelaña y la República en calma y sin zozobra. Eso dice mucho altamente en loor de la Facultad Médica, de la Junta de Sanidad y del Gobierno; y ya que con tan amarga experiencia hemos sabido cuán enorme es la desgracia de la peste de fiebre amarilla, lo que ahora corresponde á las autoridades es velar con energía decidida por la salud de los pueblos y por la propagación constante de la higiene.

Trapiches y Pailas

BAZAR DE SAN JOSE

### CORRESPONSALES

#### DE HEREDIA

SR. DIRECTOR:

La resistencia que para abandonar el campo presenta la fiebre en Alajuela y los nuevos casos que allí se han presentado en lugares bien distantes de las manzanas aisladas, nos tienen muy alarmados por la proximidad en que estamos de aquella ciudad, antes tan sana y azotada hoy por ese terrible mal, que nunca creímos remontara hasta la simpática ciudad vecina. No obstante, el no haberse presentado aquí ningún caso, fuera del que trajo el contagio de Alajuela, nos tranquiliza en parte, pues comprendemos que el clima no es propicio para el terrible microbio, y que mientras no vayamos á buscarlo, él por su parte no ha de venir á presentarse á nuestras puertas.

PROFUNDA PENA reina aún en esta ciudad por el fallecimiento prematuro del señor don Alfonso Zamora, triste suceso que tan honda impresión produjo entre nosotros. El fallecimiento de tan apreciable caballero es para esta sociedad, herida que no cicatrizará muy pronto.

ESCUELAS DEL CENTRO. — Los dos establecimientos de educación marchan bien; sus competentes directores no desmayan, ayudando á los respectivos maestros en la tan ruda cuanto benéfica tarea. En la de varones visitamos en días pasados la clase á cargo de la señorita Magdalena Moya. Esta maestra posee dotes pedagógicas especiales para ejercer el sublime ministerio de la enseñanza. Al verla rodeada de niños que encantan hoy por su candor infantil y que son esperanza para el porvenir, nos parecía oír aquellas memorables palabras: "dejad á los niños que vengan á mí."

POR FIN ¿qué habrá del poste de la luz eléctrica situado frente á la casa de don Elías Quesada? El sentido común indica que el dicho poste no ofrece seguridad alguna y que de la noche á la mañana ¡cataplán! se viene encima de cualquier prójimo y da cuenta de él sin miramiento de ninguna clase.

UN CORRESPONSAL.

### DE GRECIA

SEÑOR DIRECTOR DE

LA PRENSA LIBRE.  
San José.

Mis correspondencias se concretarán á poner de manifiesto todo lo que en este pueblo merezca censura ó sea digno de encomio, naturalmente siempre que se relacione con los intereses generales, que atañen directamente al público.

Pasaré revista por todos los empleados públicos, dando principio por los del órgano administrativo, los cuales por consecuencia directa están llamados á empujar el carro del progreso y lle-

var la iniciativa en el adelanto moral y material de los pueblos.

Nuestro actual Jefe Político D. Rafael Bolaños Alvarado, persona de honradez no desmentida, de buen sentido común y de bastante confianza en el Gobierno, podía hacer mucho bien en el adelanto de este pueblo, siempre que oyerá con gusto y llevara á la práctica las siguientes observaciones. Primero: no seguir los consejos de personas que parecen muy entusiastas por todo lo que tiende á progreso, y que hasta hoy ninguna obra ha corroborado sus palabras, pues el tiempo está demostrando lo contrario. Segundo: ver que se publiquen con regularidad las actas municipales ó por lo menos los estados administrativos que presenta mensualmente el Tesorero para que el pueblo vea en qué se invierten esas rentas que él mismo forma; y por lo tanto tiene perfecto derecho de que, aunque sea por simple cortesía, se le ponga al corriente del giro que se le da. Tercero: que mande quitar las cercas de piñuela que ostentan su gentileza en puntos céntricos de la población, pues no armonizan con los edificios limítrofes, por ejemplo el suntuoso templo católico y la casa de enseñanza, ambos en construcción. De las aceras nada diremos, pues ya me parece que mandará componer las muchas malas que hay.

Cuarto: que les declare guerra sin cuartel á los canes para ver si así podemos transitar sin armas, pues de lo contrario tendremos que usarlas para defender el pellejo. Y no tenga cuidado, por más que mate de ellos, no habrá crisis. Y quinto: que haga ver á sus subalternos que uno de sus principales deberes es velar por la moralidad pública, pues hemos notado que en muchos puntos se forman corrillos de hombres y muchachos que no hacen más que piropear (pero qué piropos) á cuanta mujer pase, sea ésta honrada ó no, y algunas veces á sabiendas de los polizontes. Terminó ésta, dejando en el tintero mucho, mucho qué decirle en mis próximas.

EL CORRESPONSAL.

Papel para entapizar,

Reglas doradas y Galerías

BAZAR DE SAN JOSE

### Actualidades

Setbre. Tiene 30 días.

15

VIERNES

San Nicomedes, presbítero y mártir; y santas Melitina y Eutropia.

Setuagésimo octavo aniversario de la INDEPENDENCIA de Costa Rica.

(FERIADO)

Fiesta

Conque ya lo saben nuestros lectores y lectoras: á las 8 a. m. gran match en la Sabana, en el que habrá patadas de lo lindo, independientes y republicanas; á las 12 m. himnos patrióticos, en el Parque de Morazán, cantados por los niños de las escuelas, que son los seres inocentes que hay en esta nuestra tierra; y á las 9 p. m. baile en el Teatro Nacional, para los que hayan recibido invitación.

Habrán también salvas de artillería, al asomar el alba; el pabellón nacional flotará al viento dominante, y, si fuere atendida la invitación del Señor Goberna-

tor, el exterior de las casas estará adornado de gallardetes y por la noche los vecinos iluminarán a giorno la ciudad.

Ojalá que el cielo no llore, como es uso y costumbre en los quince de Setiembre.

Lo que no habrá es lo siguiente: discurso oficial; refresco para el pueblo y para la tropa de la guarnición; procesión cívica; globos, que son la imagen de los destinos humanos, porque ascienden y descienden, á veces llenos de humo; fuegos artificiales con truenos, luces de colores y muchas chispas, aunque estas no faltarán; baile popular; una velada patriótica.

Conformémonos con el programa; peor sería que no hubiera nada, á más de que Sinforosa no está para lujosos tafetanes.

Teléfonos é instalaciones de campanillas eléctricas

BAZAR DE SAN JOSE

### CAMBIO

El 11 estuvo así:

	Banco C. R.	Banco A. G.
Londres.....	90 d/v 180	180
"	3 " 183	183
"	cable 185	.....
New York.....	vista .....	189
"	3 d/v 189	.....
"	cable 191	.....
San Francó.....	vista .....	189
"	3 d/v 189	.....
"	cable 191	.....
New Orleans.....	vista .....	189
París.....	90 d/v 179	179
"	3 d/v 182	182
"	cable 184	.....
España.....	3 d/v .....	140
"	vista 140	.....
Italia.....	3 " .....	168
"	vista 168	.....
Alemania.....	3 d/v .....	180
"	vista 180	.....
Bélgica.....	vista 182	.....
Nicaragua.....	" .....	15
Salvador.....	" .....	15

Suicidio

La nota del día es bastante triste. Un joven apreciable se disparó ayer su revólver en la sien. Joaquín González se llamaba el amigo que no quiso cargar por más tiempo con sus sufrimientos en esto que llamamos edén..... Era empleado del Banco Anglo, y su resolución lo llevó á efecto allá en los verdes prados de la sabana.

La luz eléctrica

tuvo antenoche como una docena de eclipses. Todavía, á pesar de los reclamos de la prensa, no quiere el Municipio poner remedio á los abusos que con tanta frecuencia se hacen por la empresa.

Para las fiestas

de los Angeles de Cartago, han salido ya de la capital varias personas. En los días de animación habrá servicio especial de trenes entre esta ciudad y la vieja metrópoli.

El match

anunciado para hoy, dará principio á las 8 30 a. m. en la Sabana. Los combatientes lucirán su destreza en el sport, y hay quien asegure que va á ser memorable esta lid de foot-ball, por la concurrencia y por los detalles jocosos de la pelea.

A medio

día van á ser obsequiados hoy los escolares de la capital con un refresco. El jolgorio tendrá lugar en el Edificio Metálico.

De cuidado

tiene enfermo uno de sus niños el apreciable caballero Don Gregorio Escalante. Ojalá que pronto se mejore.

La función

infantil que viene anunciándose desde hace varios días, no tendrá efecto sino hasta el 12 de octubre.

Para evitar dificultades en el cobro de las cuentas de esta Empresa, hacemos constar que todo recibo de suscripción expedido por la administración de "La Prensa Libre", corresponde al mes de su fecha.

### COMUNICADOS

#### AQUI TAMBIEN

El cañón francés sin ruido ni humo

Hace cinco meses que debido á la confianza que nos dispensa el señor Ingeniero don Manuel Vico-

tor Dengo, pudimos ver un nuevo rifle de su invención; este es semejante al Mauser; es decir, de picaporte y almacén de cinco tiros; la rapidez en el disparo es el doble de la del Mauser; el peso es menor y más sencillo y suave en el manejo, y además lleva en la punta del cañón un pequeño cilindro de acero, que el señor Dengo denomina interruptor ó transformador, aplicable á cualquier arma de fuego de infantería ó de artillería, el cual produce tres efectos que son: desvanecimiento completo del humo, disminución del retroceso del arma y disminución casi total del sonido de la explosión, puesto que se percibe á cincuenta varas más ó menos; es algo semejante al bufido de algún animal. Preguntamos al señor Ingeniero Dengo por qué no había comunicado su invención al Supremo Gobierno, y nos contestó secamente: "Amigo, se olvida usted que soy costarricense y que vivo en Costa Rica! Sin embargo, amigo; esta terrible arma ha de aparecer, á mi pesar, aunque sea en manos extrañas."

Ahora nos preguntamos nosotros: ¿No es una desgracia para un hombre que posea las aptitudes que al señor Dengo le adornan, nacer en un paisecito como el nuestro? La contestación nos parece indiscutible, pues sabido es que nuestra sangre latina siempre está impregnada de esa mancha fatal que se llama egoísmo, y que en consecuencia natural, ningún hombre que de entre nosotros surja, puede coronar sus esfuerzos.

UNO DE SUS AMIGOS.

SR. REDACTOR DE

LA PRENSA LIBRE.

Ofrecí á Ud. en mi anterior comunicado, tratar asuntos de interés general de este importante Puerto, y así deseo hacerlo de acuerdo con mis limitadas facultades.

Con placer general se ha visto que se defiende al actual Juez, Licenciado Campos, así como la no supresión del Juzgado, pues sería muy costoso para los vecinos de esta Comarca tener que ir á la ciudad de Cartago en demanda de justicia, y basta solamente con ver que en los asuntos de menor cuantía, que fueran en apelación, las partes tendrían que pagar doble honorario de abogado, porque el que los defiende aquí no iría á Cartago á atenderlos, y la parte tendría que buscar abogado, en segunda Instancia, para no perder su negocio; entendemos que los verdaderos limonenses, deben interesarse, y procurar que este Puerto vaya adelante, y no que retroceda.

A cierto individuo de la camarilla que por intrigante y abusivo se conoce, no le ha gustado nada nuestra defensa, y en parte tiene razón porque hoy no puede meter la mano en el pastel como lo hacía antes, pues el actual Juez es persona sensata y procura concretar su conducta al más estricto cumplimiento de su deber, y no permite ninguna clase de influencias en su oficina. ¡Triste decepción se ha llevado por esta vez!

El tres del presente, según dicen, se instaló la nueva Junta de Caridad y los que la componen fueron electos *po-pu-lar-men-te*, esto es, por sí, y ante sí, sin la presencia de autoridad, sin formalidad legal; lo cierto es que el Administrador del Hospital, tan pronto como tuvo noticia de los que componían la directiva, ha renunciado su puesto.

La Compañía de Rellenos sigue trabajando, pero van los trabajos con mucha lentitud; de todos

**ALTO!**

OFICINA: "EL HERALDO DE COSTA RICA". Trabajo á toda hora.

modos se avanza aunque poco á poco.

Lo que sí nos parece un poco ridículo, y hasta mal visto, es que la oficina de la Tesorería Municipal, esté instalada en el mercado público, y que no esté colocada en una pieza forrada de madera, sino forrada de alambre, que más bien parece pajarrera que otra cosa; y á propósito, ¿cuál es el Tesorero? Oficialmente se sabe que es el caballero cumplido don Ginés de Paredes; pero hay otro que pretende serlo y que da órdenes como si fuera un verdadero cacique, sin ser siquiera mo-sotillo.

El actual Alcalde, señor Bravo, trabaja bastante y no pone los tropiezos que el propietario señor Piedra, quien cuando se fue, dejó la oficina llena de trabajo atrasado, y hoy está al día. Felicitamos al señor Bravo por su expedición en el Despacho.

El arrendatario del Mercado se descuida un poco en el aseo que allí debe haber; y esto hace pensar á los vecinos de esta localidad, que debiera sacarse á licitación, el Mercado, para su arriendo como debe hacerse en los bienes que pertenecen á una comunidad, pues de esa manera los fondos municipales aprovecharían más, y todo hijo de vecino podría hacer su propuesta y el municipio pondría sus condiciones. Limón Stbre. 11 de 1899.

EL MISMO.

Tranquilidad, Salud y Descanso, para las Madres y las Criaturas.

EL JARABE CALMANTE de la Sra. WINSLOW, se da á los niños en el periodo de la DENTICION. Les ablanda las encías, resuelve la inflamación, alivia todo dolor, y cura el cólico ventoso. Inocente y eficaz en todos los casos. Aconsejamos á las madres que tengan un niño enfermo, que no dejen que la prevención propia ni la otros, evite el uso de esta medicina que proporciona alivio seguro, absolutamente seguro, si se usa oportunamente.

### LOS NIÑOS.

La medicina nauseabunda y de mal sabor, repugna á los adultos y es el horror de las criaturas. No cabe duda que su frecuente ineficacia, se debe, cuando menos en parte, al disgusto que les causa —al choque al sistema. Esto es especialmente el caso con el Aceite de Bacalao, en la forma de las composiciones ordinarias y anticuadas, que tan amenuado se obliga á tomar por los asustados y desvalidos niños. Un contraste muy marcado se ofrece en la

### PREPARACION

#### DE WAMPOLE,

la cual, aunque contiene todas las propiedades curativas y creadoras de carne del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, está enteramente libre de su sabor, olor y aspecto. Está combinada con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Corteza de Cerezo Silvestre. Para la reposición de niños pálidos, raquíticos y demacrados, especialmente los que sufren de Anemia, Escrófula, Raquitismo y Enfermedades de los Huesos y la Sangre, nada hay tan bueno como nuestra preparación. Sus cualidades tónicas, sus supremas. Crea sangre nueva, músculos fuertes, dientes sanos, huesos macizos y les facilita desarrollarse hasta llegar á ser hombres y mujeres sanas, pues las curaciones que se efectúan en la juventud son económicas y permanentes. Es el resultado del estudio y la ciencia moderna. La legítima de resultados desde la primera dosis. Nadie sufre un desengaño con esta. De venta en todas las Boticas.

### A. J. KINSEL

(Especialista en tabacos)

Ha tomado á su cargo la Administración de la Fábrica La Vencedora y ofrece desde esta fecha cigarrillos elaborados con muy buen tabaco y papel español de primera clase, á precios sin competencia. ¡Próbad y os convenceréis!

Precios corrientes:

Pectorales cuadrados	á \$ 10-00 el 1/2
" triangulares	" 7-00 "
Trigo id.	" 7-00 "
Algodón id.	" 7-00 "
Pectorales redondos	" 3-50 "
Trigo id.	" 3-50 "
Algodón id.	" 3-50 "

NOTA.—Todos los pedidos deberán dirigirse al señor Carlos F. Iparraquirre, único Agente para la venta al por mayor en esta ciudad, quien tiene su oficina en la calle 18 norte, n° 56 (frente al mercado).

—Se solicitan Agentes para las provincias.—

## CARLOS F. IPARRAGUIRRE, AGENTE Y COMISIONISTA

en cajas. Whisky "Canadian Club", y Escosés, Vermouth, Fram.—Aceite de oliva extra-fino y muchos otros artículos á precios sin superior calidad á cualquiera otra, magnífica y económica para uso doméstico,—especial para ganados.—Vende por mayor y DEPÓSITOS, frente al Mercado, número 56 contiguo á la oficina de los Doctores RUCABADO.

Tiene existencia permanente de Canfin, Cerveza "Palst", y otras marcas, Cognac y Vinos generosos

SAT. PERUANA, indiscutiblemente de

batata que la alemana.—OFICINA